



**La Paz, Baja California Sur, a 10 de noviembre de 2020**

**Proposición con Punto de Acuerdo que presenta el diputado Ramiro Ruiz Flores, representante del Segundo Distrito Electoral e integrante de la XV Legislatura al Congreso del Estado de Baja California Sur.**

**C. DIPUTADO HOMERO GNZALEZ MEDRANO**

**PRESIDENTE D LA MESA DIRECTIVA DEL H. CONGRESO DEL ESTADO**

**HONORABLE PLENO**

**CIUDADANS Y CIUDDANOS QUE NOS SIGUEN A TRAVES DE LAS REDES SOCIALES**

El que suscribe Ramiro Ruiz Flores, Diputado integrante de la Décimo Quinta Legislatura al Congreso del Estado de Baja California Sur, en ejercicio de la facultad establecida en el artículo 105 de la Ley que rige los trabajos del Poder Legislativo, someto a consideración de esta Honorable Soberanía Popular, la presente Proposición con Punto de Acuerdo, que tiene como finalidad solicitar a las autoridades del Instituto Nacional de Antropología e Historia valore imponer el nombre del ameritado historiador Miguel León Portilla al Museo Regional de Antropología e Historia de Baja California Sur

### **EXPOSICION DE MOTIVOS**

Los pueblos a lo largo de su historia han sabido reconocer públicamente, a las mujeres y hombres que en distintas épocas de su evolución, desde los más diversos campos del quehacer y saber humano, sea este educativo, cultural, político, científico o deportivo, han destacado en el desarrollo de las sociedades con aportes



trascendentales para su crecimiento material y/o espiritual y así, con su actuar, igualmente han incidido en el

avance en las más diversas materias como las que aquí he citado y muchas más, que van convirtiéndose con el devenir de los años en hechos que sin lugar a dudas deben formar parte de la historia de los pueblos.

Así con el transcurrir del tiempo, el ser humano y sus acciones trascendentes se convierten en parte de la historia de los pueblos y en muchos casos las acciones importante se integran a una una memoria colectiva que se transmite de generación a generación, lo que hace posible que la cadena de transmisión de la historia y las vivencias de una sociedad siempre se mantenga dinámica, como una condición fundamental para recordar hechos en la vida de las comunidades y a mujeres y hombres que hicieron aportes para la construcción de la sociedad.

Mexico y Baja California Sur han sabido reconocer a las mujeres y hombres que en las distintas épocas de nuestra historia nacional y regional han hecho aportes para las transformaciones culturales, sociales, económicas y políticas, lo que nos habla de un pueblo mexicano y sudcaliforniano que ve en su pasado una gran fortaleza para enfrentar los retos de la construcción de la sociedad del mañana.

Hoy en Baja California Sur tenemos la Rotonda de los Sudcalifornianos Ilustres, en donde descansan los restos de la insigne educadora, Rosaura Zapata Cano, los generales Mandril Márquez de León, Agustín Olachea Avilés, el patriota Ildefonso Green Ceseña y



TRICENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA MISIÓN DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE CADEGOMO”  
AÑO DE AGUSTIN ARRIOLA MARTÍNEZ Y CENTENARIO DEL PLEBISCITO EN BAJA CALIFORNIA SUR”  
20, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE SUDCALIFORNIANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”

los maestros Domingo Carballo Félix, Jesús Castro Agúndez y Pablo L.

Martínez, quienes en su tiempo hicieron grandes aportes a la sociedad

sudcaliforniana y por ello el

reconocimiento permanente de la Sociedad Civil y Sociedad Política por su labor a favor de Baja California Sur.

Siguiendo esta misma idea, es un hecho que un buen número de instituciones públicas en nuestra tierra sudcaliforniana llevan el nombre de hombres y mujeres que a lo largo de su vida contribuyeron para la construcción de nuestra entidad federativa, por lo que la sociedad les ha reconocido de esa forma, a como un homenaje permanente a un legado hecho al pueblo de Baja California Sur.

Hago esta introducción en para entrar a la parte medular de este Punto de Acuerdo, en el que propongo rendir un homenaje permanente en Baja California Sur a un mexicano ejemplar que buena parte de sus 93 años de fructífera existencia los dedico al estudio de las culturas prehispánicas, que le valieron el reconocimiento universal y por supuesto en Mexico, y me refiero al Doctor Miguel León Portilla, sin lugar a dudas un hombre universal, que en esa universalidad siempre llevo muy presente a Baja California Sur, su California Mexicana.

Llevaría horas y horas para hablar de la trayectoria de Don Miguel León Portilla, por ello, daré lectura en este documento a un texto que generosamente preparó el



reconocido historiador sudcaliforniano, Maestro Eligio Moisés Coronado, quien fuera un entrañable amigo del Doctor León Portilla. A continuación

inicio la cita textual:

Los cuantiosos logros intelectuales del doctor Miguel León-Portilla le merecieron una considerable cantidad de premios y una treintena de doctorados *Honoris Causa* en México, los Estados Unidos, países de Europa y el estado de Israel.

Baja California Sur recibió del investigador emérito muchos, positivos y fructíferos servicios al conocimiento de esta parte de México, ya que el ilustre académico aportó muchos estudios y libros a la historia de nuestra California, lo que ha nutrido considerablemente la cantidad de títulos, en especial sobre Baja California Sur desde su prehistoria hasta la actualidad.

De los muchos textos con que contribuyó el maestro a la bibliografía sudcaliforniana pueden anotarse: *Historia natural y crónica de la Antigua California*, *Testimonios sudcalifornianos*, *Historia de la Baja California 1850/1880*, *Documentos para la historia de Baja California*, *Cartografía y crónicas de la Antigua California*, *Hernán Cortés y la mar del Sur*, *La California mexicana: ensayos acerca de su historia*, *Descripción y toponimia indígena de California*, *El ingenioso don Francisco de Ortega*, *Sobre la lengua pericú*, por citar solamente algunos, aparte de los muchos volúmenes que sobre el tema estimuló y prologó, todo ello con el loable empeño de ofrecer nuevas o renovadas luces sobre el pasado californiano.



El interés de Miguel León-Portilla por California peninsular tuvo origen desde su niñez, lo cual explica en las primeras páginas de su libro *La California mexicana, Ensayos acerca de su historia*.

Años más tarde decidió conocerla personalmente, y fue entonces que comenzó el contacto permanente de don Miguel con la tierra de la que sabía sólo a través de sus muchas lecturas, cuando fue a ella en 1969 para impartir algunas conferencias en La Paz, con que inició, junto a su esposa la doctora doña Ascensión Hernández Triviño, una serie

de viajes a esta entidad donde, entre otros cuantiosos logros durante cincuenta años, promovió el rescate y la organización del Archivo Histórico del estado más una rica producción investigativa y editorial.

Los afanes californianos del ilustre erudito le permitieron luego establecer contactos con académicos de los estados de Baja California y la California continental, de gran provecho también para esas entidades. Como en los siglos XVI al XVIII en que la civilización y la cultura de las Californias se trasladaron de sur a norte, desde La Paz hasta San Diego, la ruta de beneficios del insigne académico siguió ese mismo viejo camino.

En 1970 publicó en *Excelsior* un artículo que, reeditado localmente en un folleto, se tituló “*Un nombre para el nuevo Estado: Sudcalifornia*”, cuatro años antes de que ocurriese la conversión del antiguo territorio en entidad de la federación mexicana.

Digno de mención es también el hecho de haber sido el principal gestor del rescate de los documentos que pasaron a constituir lo que ahora es el fondo principal del Archivo Histórico “Pablo L. Martínez”, y de que fue ponente en la mayoría de las once Semanas



TRICENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA MISIÓN DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE CADEGOMO”  
AÑO DE AGUSTIN ARRIOLA MARTÍNEZ Y CENTENARIO DEL PLEBISCITO EN BAJA CALIFORNIA SUR”  
20, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE SUDCALIFORNIANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”

de Información Histórica que se efectuaron en la capital sudcaliforniana de 1981 a 1987, aparte de las conferencias que ofreció en varias poblaciones para hablar de la propia historia de cada localidad.

En su carácter de embajador de México ante la UNESCO logró la declaración de Reserva de la Biósfera del desierto de Sebastián Vizcaíno el 30 de noviembre de 1988.

Dicha Reserva comprende poco más de 2 millones y medio de hectáreas, en el municipio de Mulegé, y que 25 años después fue enlistada por la misma UNESCO como **“Bien de Patrimonio Mundial Natural”**, que comprende las lagunas Ojo de Liebre y San Ignacio, tanto como sus alrededores, así como ecosistemas marinos y terrestres, con lo cual está protegida gran diversidad biológica y ayuda a mantener la riqueza de los procesos de

mar-tierra. Todo ello debemos acreditarlo íntegramente al empeño de este misionero californiano del siglo XX.

Estas y otras varias razones justifican que los sudcalifornianos hayamos otorgado el testimonio merecido de admiración y gratitud al preclaro mexicano, como lo efectuaron en nuestro nombre la UABCS, otorgándole lo que constituyó el primer doctorado de esta institución, y el poder legislativo estatal con un acto de valoración de la obra del egregio humanista en bien de la cultura de nuestra California, los días 24 y 25 de octubre de 2016.

Tres años después cerró la vida del último sabio mexicano para entrar al recinto de los ilustres hijos de este país y de la California mexicana que adoptó como propia. Finaliza la contribución del Maestro Eligio Moisés Coronado.

La información que nos aporta el maestro Eligio Moisés Coronado es una pequeña referencia de la labor que el Doctor León Portilla hizo a favor de Sudcaliforniana, y por



TRICENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA MISIÓN DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE CADEGOMO”  
AÑO DE AGUSTIN ARRIOLA MARTÍNEZ Y CENTENARIO DEL PLEBISCITO EN BAJA CALIFORNIA SUR”  
20, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE SUDCALIFORNIANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”

ello, es que propondremos respetuosamente al Instituto Nacional de Antropología e Historia valore la imposición del nombre del reconocido

investigador al Museo Regional de Antropología e Historia con sede en esta capital del estado, como un homenaje permanente a un hombre que dedicó una buena parte de su vida a estudiar y difundir en todo el mundo nuestro pasado histórico, sobre todo, la época misional en lo que hoy es Baja California Sur.

Según información obtenida, el Museo Regional de Antropología e Historia de esta ciudad capital, a la distancia de 40 años de haber abierto sus puertas al público, no cuenta con un nombre, por lo que la propuesta de imponerle el de Miguel León Portilla cobra total validez, como nos lo hicieron saber diversos historiadores y gente de la cultura de nuestro estado, que ven con simpatía esta propuesta que hoy hacemos en

esta máxima tribuna de la sociedad sudcaliforniana y que de concretarse será un homenaje permanente a un mexicano ejemplar que dio mucho a Baja California Sur.

En virtud de que el Museo Regional de Antropología e Historia es una institución que pertenece al Instituto Nacional de Antropología e Historia, pero igualmente mantiene un convenio de trabajo con el Gobierno del Estado, a través del Instituto Sudcaliforniano de Cultura, que a su vez se encuentra sectorizado a la Secretaría de Educación estatal, es que hacemos el exhorto al titular de la dependencia estatal Doctor Gustavo Rodolfo Cruz Chávez.

Por lo anteriormente expuesto, solicito a los integrantes del Pleno de la XV su voto aprobatorio para el siguiente

PUNTO DE ACUERDO



TRICENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA MISIÓN DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE CADEGOMO”  
AÑO DE AGUSTIN ARRIOLA MARTÍNEZ Y CENTENARIO DEL PLEBISCITO EN BAJA CALIFORNIA SUR”  
20, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE SUDCALIFORNIANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”

**PRIMERO.- La XV Legislatura al Congreso del Estado de Baja California Sur exhorta respetuosamente al Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Maestro Diego Prieto Hernández, para que con base a la trayectoria del Doctor Miguel León Portilla, y su muy amplio aporte a la cultura e historia de Baja California Sur, el INAH valore imponer el nombre del ameritado Mexicano al Museo Regional de Antropología e Historia de La Paz, Baja California Sur.**

**SEGUNDO.- El Congreso del Estado de Baja California Sur exhorta respetuosamente al Secretario de Educación Pública del Gobierno del Estado, Doctor Gustavo Rodolfo Cruz Chávez para que con base en la trayectoria del Doctor Miguel León Portilla y su muy amplio aporte a la cultura e historia Sudcalifornianas, la SEP en Baja California Sur, en acuerdo con el INAH y el Instituto Sudcaliforniano de Cultura valoren imponer el nombre del ameritado Mexicano al Museo Regional de Antropología e Historia de La Paz, Baja California Sur.**

**ANTENTAMENTE**

**Dip. Ramiro Ruiz Flores**



TRICENTERIO DE LA FUNDACIÓN DE LA MISIÓN DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE CADEGOMO”  
AÑO DE AGUSTIN ARRIOLA MARTÍNEZ Y CENTENARIO DEL PLEBISCITO EN BAJA CALIFORNIA SUR”  
20, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE SUDCALIFORNIANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”